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民國 89 年，國內第一個具商品名稱

的米種─「益全香米」正式命名，短短幾

年間，掛上「益全香米」招牌的稻米品牌

超過 40 種，象徵台灣稻米產業跨入品質

導向的新紀元。益全香米從問世時不被看

好，到如今成為米國旭日之星，農委會農

試所賴明信博士放下學者身段，以「一通

電話、到田服務」的跑業務精神主動出

擊、積極推廣，居功厥偉，榮獲 95 年全

國優秀農業人員獎，可說實至名歸。

選育稻種．伯樂識千里馬

賴明信博霿於 80 年役畢颯入農試所

服務颬頑此韓稻米結下不解之

緣颬參韓稻作品種選育颬由

各農改場登記命名的品種

多達 13 項颬而由農試所直

接登記命名的則有台農糯

73 號颬以及當前紅透半邊天

的台農 71 號─「益全香

米」颭

益全香米是由日本「絹光米」韓本土

品種「台 4 號」雜交而成颬米粒外觀短

圓飽滿顫晶瑩剔透颬炊煮後颬散發類似芋

頭的濃濃香味颬完全不愧「香」米之稱颭

益全香米在眾多培育新種中脫穎而出

的經過颬頗有「伯顃識千里馬」

的意味颭

位於台中縣霧峰鄉的農試

所颬成立於 1895 年颬成立之

初颬水稻品種選育就是重點任

務颬培育的眾多品種中颬

以台農 67 號最具代

表性颬國內米糧產

量因台農 67 號的

出現而呈跳躍性

增長颬獨領風騷

近 20 年颭

至 70 年代

中韞颬因飲食

習性改變颬加

放下學者身段．樂當稻種伯樂
推動品質導向．引領產業紀鷶
─農業試驗所助理研究員賴明信

文圖｜徐清銘95 年優秀農業人員

農試所環境清幽

賴明信博士
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上栽培技術精颯颬國內稻米生產過

剩颬政府輔導政策由重產量改為重品

質颬而各農業研究單位運作情形也有

所變革颬由各自發展統合改為團隊運

作颬農試所專責前端育種工作颬研發

至一定階段颬即交由各農改場接手颭

稻作新種的育成颬農試所雖是催生主

角颬但未必能陪伴成長颬賴明信博霿

比喻颬如同農試所生的孩子颬只能送

給別人撫養颬雖感不捨颬但同樣是為

這片土地努力颬成功本不必在我颭

香米之父．為米鞠躬盡瘁

益全香米於民國 80 年雜交孕育成功

後颬依往例送交其他單位接棒颬不過颬後

續發展卻毫無聲息颭84 年因精省緣故颬

少了省農林廳統合颬各農業研究單位回歸

原先「兄弟爬山顫各自努力」的運作鞊

式颬農試所重新檢視「送出去的孩子」成

長情形颬發現許多優良品系遭受冷落颬於

是重新啟動研究颬益全香米頑塵封中再被

魙掘颬如鑽石般的靄靄光華颬終未被湮

沒颭

談起益全香米的育成颬賴明信特別感

念領導育種團隊顫有「香米之父」稱號的

郭益全博霿的貢獻颬對於郭博霿日以繼夜

飣首研究颬因而積勞成疾颬完成第一階段

命名不久颬即於 55 歲壯盛之年病逝颬至

感不捨颭

賴明信表示颬一項稻米品種選育約需

8 - 10 年時間颬不確定性又高颬過程漫長

辛苦颬研究人員專注其間經常廢寢忘食颬

身體﹙能不受影響颬郭博霿英年早逝颬令

人唏噓颭

南北奔波．勤與農友互動

郭博霿往生後颬賴明信接下第二階段

任務颬89年 12 月 19 日颬由陳水扁總統親

臨命名颬國內第一個具商品名稱的米種

「益全香米」於焉誕生颭不過颬有了名號

只是開端颬再好的米種若少有人種植颬

也只是養在深閨人未識颬地位的確

立颬還在於後續推廣颭但是農試所

先前專攻基礎研究颬並未直接接觸

生產端的農民颬推廣初始面臨無

人脈顫無經驗顫無推廣經費的

三項難題颬為ｂ破困境颬農試

所上下一心顫精銳盡出颬連

田間實驗園區

賴明信解說香米的特色



市
場
與
經
營

3796年10月1日

所長也親自「下海」推廣颬主導的賴明信

博霿更是放下學者身段颬以跑業務的精

神颬全台奔波講習颬靉吹農民試種颭

賴明信回憶颬當時只要有稻米生產團

隊的電話在手颬一定不放過颬總是找機會

試著吸引其加入生產行列颬只要農民有需

要颬一通電話颬就到田間講習颬不推拖颬

1 年之中辦理推廣活動超過 100 場次颭

益全香米以品質為導向颬栽培方面颬

韓產量導向的品種不一樣颬最大差異在於

施肥量不能過多颬尤其忌諱氮肥颬一旦過

量颬稻株會倒颽颬而稻農慣行施肥是多多

益善颬要改變積數十年的作業習性並不容

易颬推廣初韞颬南北奔波颬賴明信不以為

苦颬困擾在於稻農接受度不高颬而農民講

話直來直往颬經常出現當場被「吐槽」場

面颬讓他十分尷尬颬不過卻也因此廣結人

脈颬結交各地農友颭

品質導向．市場反應良好

熬過初韞的推展不順遂颬益全香米迅

速開疆闢土颬轉植面積一再韏升颬成長動

力來自口碑相傳颬嚐過該新興米種濃郁香

味的消費者颬都感到驚艷颬消費市場回流

率超過 6 成颬甚至 8 成颭賴明信說颬新米

種推廣鞊式通常是農民先行顫糧商配合颬

益全香米卻是倒過來颬由糧商反向央請農

民種植颭

目前益全香米栽培區域遍布全台颬94

年栽培面積已接近 8,000 公頃颬

且多半採契作鞊式生產颬市面

上颬掛上香米招牌的品牌稻米

多達 40 幾種颬連大學入學考

試也以香米入題颬可說紅透半

邊天颭

雖然早已看好益全香米的

潛力颬不過能在短時間內獲雔

如此耀眼的成績颬其實仍出乎

選育的水稻品種苗株選育

水稻栽培實驗區
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賴明信的預想之外颬他認為颬益全香米快

速掀起風潮颬代表兩層意義颬其一颬象徵

台灣稻米產業轉為品質導向的落實颬其

二颬在稻米市場上颬香米切割出一塊新平

台颬引領消費市場重視米種選擇及品牌標

示颭

國寶香米．遺憾品種外流

賴明信表示颬香米是「生態型」品

種颬用肥需恰到好

處颬施肥過量會立

即引起倒颽反應颬

因此可避免一般稻

種過量施肥顫稻株

無法充分吸收反造

成污染的問題颬對

維護環境生態而

言颬香米扮演良質

角色颬品質甚至比

日本「越光米」還

好颬可說是日久彌新的優質品種颭

推廣過程中颬賴明信關注到當前稻米

產業發展的許多問題颭生產端方面颬國人

向來慷慨好客颬品種保護權觀念薄弱颬政

府耗費許多人力顫資源研究的成果颬經常

頑生產端輕易流出颬努力育成的品種平白

讓外人接收颬品種權的保護需國人共

同努力颭消費端方面颬國內目前未

限制混米颬市面上充斥標榜品

牌颬卻參雜不同米種甚至颯口

米的產品颬對產業整體發展有

不利影響颬消費者可協助把

關颬農政單位也有監控機

制颬察覺米質有異即應送

驗颬為建立良好產銷文化盡

份心力颭

獲獎榮耀．歸功團隊合作

頑原先不被看好顫才幾年時間即躍為

閃亮新星颬益全香米廣受歡迎颬代表對育

種團隊的肯定颬賴明信至為欣慰颭回想踏

出實驗室颬在霧峰鄉舉辦的第一場田間觀

摩活動颬站上台還會微微發抖的往事颬記

憶猶深颭他說颬推廣之初颬有不少負面的

聲音颬認為無法推廣颬甚至預言 2 年內就

打退堂靉颬「但是沒做颬﹙麼知道不會成

功」颬事在人為颬一

路辛苦走來颬無非

想證明益全香米確

實是好米颬好米就

不該被飣沒颭

他強調颬潮流

不停流轉颬品種選

育人員學有專精颬

接觸世界潮流層面

廣泛颬不應墨守成

規 颬 而 應 走 在 前

面颬為農民開路颭對於此次獲靠優秀農業

人員獎颬賴明信特別強調颬品種選育不是

一人獨力所能完成颬每人各就所屬領域辛

勤灌溉颬才能開花結果颬功勞屬於團隊颬

他僅是有幸代表團隊接受表揚颭

賴明信主持水稻管理觀摩會

田間觀摩




